

RÉCITAL DE PIANO. Solidarité. Le Kiwanis Ycaunae de Sens propose un récital de piano interprété par Ekaterina Denissova-Bruggeman, samedi, à 20 h 30, au Théâtre municipal de Sens (21, boulevard des Garibaldi). Le concert sera donné au profit de l'enfance défavorisée. Billetterie disponible à l'office de tourisme de Sens ou sur le site : www.kiwanis-ycan-ae-sens.org ■

DES CONFÉRENCES ET DES ATELIERS SUR LE NUMÉRIQUE, DURANT 3 JOURS



FESTIVAL. ArboreSens. L'agglomération du Grand Sénonais organise, d'aujourd'hui à vendredi, à l'Amphi (9, rue Victor-Guichard), la 2^e édition du festival ArboreSens, qui concilie le domaine du numérique et celui de l'environnement. Plusieurs conférences et tables rondes sont programmées : culture et numérique (aujourd'hui à 14 h 30), les impacts environnementaux du numérique (aujourd'hui à 18 h 30), écoconception de site internet (jeudi à 9 h 30), communication responsable sur les réseaux sociaux (jeudi à 11 heures). Des animations sont également au programme (calculateur de bilan carbone, flablab éphémère...). Entrée gratuite. Inscriptions recommandées au 03.58.45.10.21. ou sur festivalarborensens@grand-senonais.fr ■

Sens → Vivre sa ville

INSOLITE ■ L'association des chercheurs de la Chouette d'Or organisera sa fête annuelle le samedi 18 mai

Des chasseurs de trésor bientôt à Sens

Des passionnés de la plus longue chasse au trésor organisée se retrouveront le 18 mai, à Sens, pour leur fête annuelle. Confidences d'un « chasseur ».

Olivier Richard
olivier.richard@centrefrance.com

Is se surnomment « les chouetteurs », utilisent des pseudos sur les forums de discussion, traquent des indices et des « madits » pour résoudre des énigmes, évitent les « grosses oreilles » et les « FP » (fausses pistes). Tous sont *Sur la trace de la Chouette d'Or*^{*}, un jeu de sagacité lancé en 1993 et devenu la plus longue chasse au trésor jamais organisée (lire ci-dessous).

« Le bon sens, c'est le sens du contresens, et inversement »

Des dizaines de ces passionnés se retrouveront le samedi 18 mai à Sens, pour la « Chouette fête », un rendez-vous annuel organisé par l'Association des chercheurs de la chouette d'or (A2CO). Au programme de la journée : distribution de polos collector, pique-nique à proximité de la cathédrale Saint-Étienne, mini-chasse au trésor en ville, assemblée générale à Malay-le-Grand, suivie d'un dîner et de discussions jusqu'au bout de la nuit...

Mais pourquoi l'association,



RECHERCHES. « La chasse au trésor m'a permis de découvrir des coins où je n'aurais sans doute jamais mis les pieds », confie Gérard Simon, le président de l'association A2CO. PHOTO ILLUSTRATION. MARION BOISJOT

déclarée à la sous-préfecture de Brest, a-t-elle choisi Sens ? « Chaque année, nous nous réunissons dans un lieu différent qui a un rapport avec la chasse au trésor, explique Gérard Simon, dit Garp, président de l'A2CO. Après Angers, Bourges, Cherbourg, Dijon, Gérardmer, Issoire, Roncevaux, Troyes, entre autres, nous avons choisi Sens, car l'une des énigmes a pour titre "Le bon sens, c'est le sens du contresens, et inversement". La ville de Sens présente aussi l'avantage d'être relativement centrale pour les participants,

qui viennent de toute la France et parfois d'autres pays. »

L'A2CO a été créée en 2003 à l'initiative d'un groupe de chouetteurs, pour les dix ans de la chasse au trésor. « Indépendante des coauteurs et autres organisateurs du jeu », elle a pour but de fournir différents services, dont le forum internet historique hébergé sur le domaine LaChouette.net. « Vingt et un ans plus tard, le forum affiche plus de 925.000 messages et le site LaChouette.net est le premier résultat des moteurs de recherche, quand on recherche

chouette d'or », indique l'association, qui compte une bonne centaine d'adhérents. « On n'oblige personne à adhérer pour utiliser notre site web et notre forum », précise le président.

Gérard Simon a été l'un des premiers adhérents de l'A2CO et l'un des premiers chouetteurs. « J'ai acheté le livre qui a lancé l'énigme en 1993, par hasard dans un supermarché, raconte cet ancien prof de maths, passionné d'informatique, de cassette et d'échecs. Le soir même, j'avais résolu une partie d'une

énigme. J'avais dit à ma femme que je finirais la chasse au trésor au bout d'une semaine. Je cherche encore, même si j'ai fait beaucoup de progrès depuis le début. C'est une très belle chasse au trésor. Ce qui m'intéresse, c'est de résoudre les énigmes, pas l'appât du gain. »

Découvertes touristiques et rencontres

Si Gérard Simon est allé aux quatre coins de la France, c'est « d'abord pour participer à toutes les chouettes fêtes. Je n'ai pas parcouru le pays pour creuser, dit-il. En revanche, j'ai profité de certaines énigmes pour faire des voyages touristiques. Une chasse au trésor peut être difficile à supporter pour les autres membres de la famille... Quand un secteur m'intéresse, je ne fais pas que chercher, je visite, je vais au restaurant... La chasse au trésor m'a permis de découvrir des coins où je n'aurais sans doute jamais mis les pieds. »

« Cette chasse au trésor est aussi une manière de faire des connaissances et de tisser des liens, poursuit Gérard Simon. C'est une expérience humaine fantastique. Ça dépasse le simple cadre de la chasse au trésor. Cela permet à des gens de se rencontrer, alors qu'ils n'étaient pas destinés à se croiser. On fait de rencontres. J'ai personnellement croisé un ancien pilote de chasse qui cherchait la chouette d'or. » ■

Pratique. La Chouette Fête est ouverte à tous, membres ou non de l'A2CO (Association des chercheurs de la chouette d'or). Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au dimanche 31 mars sur le site fete.lachouette.net/2024/

Une chasse au trésor mythique, qui dure depuis plus de trente ans

Si une première chasse aux trésors avait été lancée aux États-Unis en 1982, *Sur la trace de la Chouette d'or* est la plus longue jamais organisée avec un seul trésor.

« En 1993, Régis Hauser, sous le pseudonyme de Max Valentin, lance sa première et plus célèbre chasse au trésor, en s'inspirant de l'anglais Kit Williams », raconte l'association A2CO. « Ce jeu de sagacité se présente sous la forme d'un livre intitulé *Sur la trace de la Chouette d'Or*, contenant une dizaine d'énigmes, chacune composée d'un titre, d'un texte et d'un visuel. La résolution de ce casse-tête doit



TRÉSOR. Le logo de l'association A2CO. PHOTO DR

permettre à son découvreur de déterrer une chouette en bronze enfouie dans la nuit du 23 au 24 avril 1993, quelque part en France, et de gagner la statuette originale, en or, argent et pierres précieuses, estimée à l'époque à un million de francs. Hélas, le 24 avril 2009, Max Valentin est décédé brusquement. Il était le seul à connaître l'intégralité des solutions et l'endroit où il avait enterré la contremarque. »

Au fil du temps, les énigmes ont connu de multiples interprétations. Gérard Simon évoque notamment la piste Dabo, qui a connu un certain succès mais qu'il considère comme fausse.

« Toutes ces pistes sont bonnes à prendre lorsqu'on n'a pas autre chose à se mettre sous la dent, dit le président de l'A2CO. Nous sommes nombreux à penser qu'elles sont fausses, certains par intuition, d'autres parce qu'ils ont mieux. » Selon ses organisateurs, plus de 200.000 « chouetteurs » ont participé à la chasse au trésor depuis sa création. Dernièrement, plusieurs ont convergé vers les Vosges, où ils pensaient avoir localisé la chouette. Encore raté. ■

(*) En 1982, l'Américain Byron Preiss a lancé *The Secret - A Treasure Hunt*, une chasse aux trésors (au pluriel). Celle-ci est toujours en cours. Trois des douze trésors ont déjà été découverts.